



Holden Casanova Guarda, investigadora de la Universidad de La Frontera, pesquisó las rebeliones del pueblo araucano.

A propósito de "Las Rebeldes Araucanas del Siglo XVIII" descubrimos una gran cantidad de mapuches que se gana la vida pacíficamente.

Más respeto con los mapuches



Juan Catriel Huenchulaf, gorgón de buena estirpe araucana.



Lautaro Mansquief en su "chicana" de la Plaza de Armas.

En la Biblioteca Nacional fue presentado ayer el libro "Las Rebeldes Araucanas del Siglo XVIII", de la profesora de Historia y Geografía de la Universidad de La Frontera, Holden Casanova Guarda, editado con el auspicio del Banco O'Higgins.

La autora fue muy congratulada por las personalidades que asistieron al lanzamiento de la obra, y en conversación con nuestro diario, acerca de los problemas actuales del pueblo araucano, Holden Casanova se refirió a la pérdida progresiva de sus valores culturales, enfatizando la necesidad de que la comunidad nacional haga algo para evitar ese proceso. Admitió, también, que el contingente autóctono es de aproximadamente unas 500 mil personas y que gran parte de ellas ha emigrado desde los sectores rurales, asimilándose a las costumbres cittadinas y desempeñándose modestamente en diversas actividades.

Se dice que en Santiago habitan alrededor de 200 mil mapuches, que trabajan en oficios menores, especialmente en las panaderías. Asimismo, se dice que son flegón y alcoholícos. Pero también hay jinetes positivos, como los del folclorista mapuche Lautaro Mansquief, a quien encontramos en su "oficina" de la Plaza de

Armas, buscando auspicio para su Encuentro de Música Araucana y Pascuense, organizando una Corporación Cultural Indígena de Chile, y resignado a que la televisión chilena le denegue porfiadamente una oportunidad, "por la sencilla razón de que hay discriminación racial".

Este dice Mansquief: "Efectivamente, muchos trabajan en panaderías. De 5.000 panaderos que hay en Santiago, 4.500 son "mapuches", pero también hay mapuches que desempeñan responsabilidades muy importantes en todos los niveles nacionales. Ahí tiene el caso de Adelia Mansquief", ministra de Corte de Apelaciones. Pedro Mansquief, fiscal del Hípódromo Chileno; Hugo Alcamán, capitán de bandera de la P.A.C., etcétera. Lo que pasa —y ha ocurrido históricamente— es que son escasas las oportunidades que tiene el mapuche para demostrar que es inteligente, responsable y trabajador".

Mansquief tiene razón. Y lo confirman los dueños del restaurante Chez-Henry, un establecimiento con tradición criolla y prestigio internacional: "Tenemos varios mapuches y todos son excelentes empleados en sus respectivas especialidades. Incluso tenemos un garçon que habla inglés y alemán, aparte de español y mapudche. Víctor Cañuhán, considerado como uno de los mejores de América

latina. Comienzan en la panadería, siguen la cocina y terminan como garzones, que es el tope, obteniendo salarios de más de cien mil pesos, incluyendo propinas".

He aquí algunos nombres, en lo que podría justificarse, en su Cuadro de Honor en la Araucanía:

Maria Paillafel Painemal, cajera; José Lemlaf Allipén Nahuelén, Néstor Nanco, Juan Paillafel (padre e hijo), panaderos; Painao, Catriel, Paillafel, cocineros; Pedro Catriel Piñchenao, maestro de masas italianas; Juan Necul, Marcos Caillaf, Raúl Colhuque Nahuel, Humberto Lefebvre, Nancidaf, Samborero; Hernán Chereque, Alberto Leypán, Bernardo Quintiriquén, Huincé, Quilapí Aflapán, Juan Coniche; Víctor Painao, chef de entradas; Ricardo Paillán, excelente sanguero; Luis Traipe, y Lorenzo Marinao, panaderos; Ramón Huenzalo Catriel y Eugenio Huenteo Anca, bodegueros; Juan Levipán, fabricante de quesos; Domingo Painemal Pichá, cajador; Juan Catriel Huenchulaf, Roberto Millanao, Guillermo Collie, Maliqueo, Oscar Inayao, Víctor Cañuhán, garzones.

No se incluye a todo el personal mapuche del Chez-Henry por razones de espacio. En todo caso, la nómada alcanzará fácilmente para organizar un regallaz, sin necesidad de viajar al corazón verde de la Araucanía.

Más respeto con los mapuches [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1988

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Más respeto con los mapuches [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)